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Госпрограмма-2025
СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ: СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ: 
ПОДДЕРЖКА ВСЕХ И КАЖДОГОПОДДЕРЖКА ВСЕХ И КАЖДОГО

В этом году предстоит реализовать 
обширный комплекс задач, 
предусмотренных проектом Указа 
Президента «О Государственной 
программе по реализации Стратегии 
«Узбекистан - 2030» в Год защиты 
окружающей среды и «зеленой» 
экономики». Основное внимание  
в рамках программы будет уделено 
вопросам социальной сферы, включая 
здравоохранение, образование, 
социальную защиту отдельных 
категорий граждан, спорт  
и другие важные направления.

Для многих этот вопрос остается 
малоизученным и незнакомым, иногда 
вызывает улыбку, а порой и смех. Зачем 
он вообще нужен? Однако о брачном 
договоре можно узнать не только из 
зарубежных сериалов или современных 
ток-шоу.

Идея брака как договора впервые 
появилась в Древнем Риме, где римское 

право охватывало исключительно иму-
щественные отношения. Поэтому все 
основные виды брака рассматривались 
как обычные гражданско-правовые 
сделки. Лишь позже браку придан ста-
тус мистического таинства, сосредото-
чено внимание на его духовной стороне.

Наше государство делает многое, 
чтобы построить демократическое и 

справедливое общество, в котором семья 
занимает важное место. В статье 76 Кон-
ституции Республики Узбекистан семья 
названа основной ячейкой общества и 
находится под охраной общества и госу-
дарства. Это находит отражение в соци-
альной политике, которую проводит 
государство.

Юридический ликбез

ЛЮБОВЬ И ПРАВО: КАК БРАЧНЫЙ ЛЮБОВЬ И ПРАВО: КАК БРАЧНЫЙ 
ДОГОВОР ЗАЩИЩАЕТ СОБСТВЕННОСТЬДОГОВОР ЗАЩИЩАЕТ СОБСТВЕННОСТЬ

Лейла Бурханова.
Профессор ТГЮУ.

Мировое сообщество давно обсуждает: брачный договор - 
гарантия семейного благополучия или повод для сомнений 
и недоверия? По результатам социологических опросов, 
значительное число мужчин и женщин относятся  
к нему не только с сомнением, но и скептицизмом.

В нашей стране на основе идеи «Во имя чести  
и достоинства человека» создана новая система 
повышения благосостояния населения,  
особенно поддержки людей, нуждающихся  
в социальной защите. В ее рамках проделана 
масштабная работа по профессиональной 
подготовке безработных, содействию 
предпринимательской деятельности, оказанию 
материальной и социальной помощи. Эти усилия 
последовательно продолжаются и сегодня.

В частности, по инициативе главы нашего государства в 
каждом регионе большое внимание уделяется сокращению 
бедности. Этим процессом охвачены широкие слои населе-
ния, постепенно ликвидируется безработица. Началась обще-
национальная кампания по эффективному использованию 
незадействованных приусадебных участков. Развиваются 
самозанятость, индивидуальное и семейное предпринима-

тельство. Выделяются льготные кредиты и создаются рабочие 
места. Широкие возможности предоставляются в земледелии, 
животноводстве и садоводстве.

СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: 
ПЛАНОМЕРНО ДОСТИГАЯ ЦЕЛИПЛАНОМЕРНО ДОСТИГАЯ ЦЕЛИ

В интересах человека

Сегодня человечество широко вне-
дряет передовые достижения науки 
и техники, а также современные тех-
нологии и научные разработки в раз-
ных областях. Большой объем данных, 
высокая скорость их обмена, появление 
искусственного интеллекта, инновации 
в таких областях, как робототехника, 

биотехнологии и освоение космоса, не 
только способствуют экономическому 
росту, но и существенно повышают 
качество жизни.  

Наше время невозможно предста-
вить без развития науки и образования. 
В современную эпоху для развития 
любой сферы важны новейшая система 

образования и непрерывное развитие 
передовой науки. Трудно достичь реаль-
ных и устойчивых результатов, если не 
уделять внимания науке и инновациям, 
повсеместному внедрению технологиче-
ских достижений, инвестиций в челове-
ческий капитал.

Вектор развития

Во всем мире наблюдается стремительное развитие современных технологий. Не будет преувеличением 
сказать, что это развитие основано на внедрении программ и технологий STEM (Science, Technology, 
Engineering and Math) в образование и промышленность, которые обеспечивают простые  
и эффективные решения для сложных процессов. Наши образовательные программы  
в образовательных учреждениях (от детских садов до вузов) все больше обогащаются элементами STEM. 
Мы все являемся свидетелями растущего интереса к инженерному делу среди молодого поколения, 
которое более подковано в технологическом плане и является свободным пользователем «умных» 
технологий. И настало время интеграции программ STEM с программами HECI (эта аббревиатура 
составлена из слов на английском Humanity, Ethics, Creativity, and Imagination, то есть гуманность, 
этика, креативность и воображение). И тогда «умное» сельское хозяйство станет этичным.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Эти отрасли играют важную роль в 
обеспечении продовольственной без-
опасности и доступности продуктов 
питания. Благодаря созданным в послед-
ние годы условиям и реализованным 
проектам показатели производительно-
сти стабильно растут. Чтобы сохранить 
и приумножить эти темпы, в текущем 
году планируется довести объемы про-
изводства мяса птицы до 1 миллиона 
тонн, а яиц - до 10,5 миллиарда штук. 
Экспорт намечено увеличить вдвое, до 
180 миллионов долларов.

В животноводстве планируется вве-
сти в строй 1350 проектов, заготовить 3,2 
миллиона тонн мяса, получить свыше 13 
миллионов тонн молока, 30 процентов 
которого будет перерабатываться про-
мышленным способом.

На презентации были рассмотрены 
предложения по достижению намечен-
ных показателей.

В частности, в стране начата организа-
ция племенной работы первого порядка 
по селекции птицы мясного направле-
ния. Совместно с зарубежными компа-
ниями планируется распространить этот 
опыт и на яичное птицеводство.

В Андижанской, Наманганской, 
Самаркандской и Хорезмской областях 
имеются удачные примеры кооперации 
в сфере птицеводства. Благодаря этому 

и население получает доход, и предпри-
ятия отрасли успешно функционируют.

Например, предприятие «Етти 
хазина» в Кушрабатском районе выдает 
семье вакцинированную птицу, клетки и 
корм, а затем само же закупает произве-
денные яйца.

Отмечено, что необходимо организо-
вать такие проекты по всей стране, уве-
личивая производство и рабочие места. 
На эти цели будет направлено 50 милли-
онов долларов.

Также даны указания по финансо-
вому оздоровлению и улучшению про-
изводительности птицеводческих пред-
приятий, которые временно прекратили 
деятельность или работают на понижен-
ных мощностях.

Еще одним значимым источником 
благосостояния населения являются 
пастбища, однако почти половина из них 
не используется. Причины в том, что 
не развито семеноводство пастбищных 
растений, недостаточно водных объек-
тов и колодцев, кроме того, не налажены 
цифровой учет и система аренды таких 
участков.

В связи с этим предлагается передать 
пастбища в ведение Комитета ветерина-
рии и развития животноводства. Будет 
создана электронная карта «E-yaylov», 
куда будут внесены все участки. На ней 

четко отразят, какие территории пред-
назначены для животноводства, посевов 
или проектов геологоразведки.

В семи областях, где сосредоточены 
наиболее крупные пастбища, планиру-
ется создание пастбищных хозяйств, 
которые, подобно лесным хозяйствам, 
будут отвечать за сохранение и эффек-
тивное использование этих земель. 
Земли в составе таких хозяйств будут 
сдаваться населению в аренду на 30 лет 
через аукционы для животноводства, 
выращивания фисташковых и миндаль-
ных деревьев.

Глава государства одобрил эти иници-
ативы и дал поручения по выводу паст-
бищ из состояния деградации, созданию 
дополнительных скважин и развитию 
семеноводства пастбищных растений.

Отмечалось, что в этом году будет 
запущен пилотный проект по упоря-
доченному выпасу 1 миллиона овец на 
пастбищах площадью 500 тысяч гекта-
ров.

На совещании также обсуждены 
вопросы финансовой поддержки живот-
новодческих и птицеводческих пред-
приятий. Указано на важность повыше-
ния занятости населения и сокращения 
бедности через реализацию новых про-
ектов и кооперацию.

УзА
Были рассмотрены вопросы расши-

рения практического сотрудничества и 
продвижения совместных инициатив с 
этим ведущим зарубежным финансовым 
институтом.

Лидер нашей страны с удовлетво-
рением отметил, что нынешний визит 
главы JICA открывает новый этап вза-
имодействия в экономической и финан-
сово-технической сферах. Подчеркнута 
роль агентства как стратегического 
парт нера в поддержке реформ по строи-
тельству Нового Узбекистана.

В настоящее время портфель совмест-
ных проектов в области энергетики, 
транспорта, сельского и водного хозяй-
ства, здравоохранения, образования и 

других направлениях превышает 8 мил-
лиардов долларов. В прошлом году была 
принята трехлетняя программа сотруд-
ничества.

Эффективно действуют Узбекско- 
японский центр развития человеческих 
ресурсов и Молодежный центр иннова-
ций. 

По линии агентства свыше 2,5 тысячи 
узбекских специалистов прошли курсы 
и стажировки в Японии. Волонтеры из 
этой страны вносят вклад в реализацию 
важных социальных и гуманитарных 
проектов в Узбекистане.

Кроме того, накануне было подписано 
Соглашение о строительстве и оснаще-
нии Республиканского специализиро-

ванного научно-практического меди-
цинского центра неврологии и инсульта 
в городе Ташкенте.

Президент Узбекистана поддержал 
планы по расширению деятельности 
JICA в нашей стране.

Отмечена важность проектов част-
ного сектора, создания специальной эко-
номической зоны для японских инвесто-
ров, открытия университета Японии, а 
также партнерства в области профессио-
нального образования.

Достигнута договоренность о внедре-
нии новых механизмов продвижения 
текущих и перспективных проектов на 
основе «дорожной карты».

УзА

УЗБЕКИСТАН И JICA РАСШИРЯЮТ 
ПРАКТИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

ОПРЕДЕЛЕНЫ МЕРЫ ПО ЭФФЕКТИВНОМУ 
ИСПОЛЬЗОВАНИЮ ПАСТБИЩ  
И РАЗВИТИЮ ПТИЦЕВОДСТВА
Президент Шавкат Мирзиёев 21 января ознакомился с презентацией мер  

по развитию птицеводства и эффективному использованию пастбищ.

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 21 января принял делегацию Японии во главе 
с президентом Японского агентства международного сотрудничества (JICA) Акихико Танакой.

ПРОГРАММА HECI  ПРОГРАММА HECI  
ОБЕСПЕЧИТ ЭТИКУ «УМНОГО» СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВАОБЕСПЕЧИТ ЭТИКУ «УМНОГО» СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)

(Окончание  
на 3-й стр.)

В 2024 году в рамках общенационального В 2024 году в рамках общенационального 
проекта планировалось высаживание  проекта планировалось высаживание  
более 80 миллионов кустов по стране  более 80 миллионов кустов по стране  
и свыше 6 миллионов в Бухарской области.  и свыше 6 миллионов в Бухарской области.  
План перевыполнен. Мероприятия  План перевыполнен. Мероприятия  
по выращиванию семян направлены  по выращиванию семян направлены  
на то, чтобы растения были устойчивы на то, чтобы растения были устойчивы 
к условиям региона, выделяли больше к условиям региона, выделяли больше 
кислорода, защищали от пыли  кислорода, защищали от пыли  
и ветра, а также давали хорошую тень.  и ветра, а также давали хорошую тень.  
Так, например, в Каганском районе,  Так, например, в Каганском районе,  
где насчитывается более 480 фермерских где насчитывается более 480 фермерских 
хозяйств, высадили в полях  хозяйств, высадили в полях  
свыше миллиона саженцев.свыше миллиона саженцев.
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Большинство жителей Кашкадарьин-
ской области с давних времен имели соб-
ственные приусадебные участки. Многие 
из них превратили небольшой участок 
земли в источник дохода. Однако есть и 
такие, кто не в полной мере использует 
все возможности. На самом деле это не 
требует больших средств. Необходимы 
только усердие и труд. Сегодня люди 
сами проявляют инициативу и хорошо 
понимают,  что при желании даже с двух 
соток земли можно получать неплохой 
доход.

Раньше, когда проходили мимо гузара 
какой-либо махалли, видели, что как 
минимум 10-15 человек праздно сидели 
во дворах. С ними невозможно было 
беседовать: одни жалобы и недовольства. 
А 10 соток земли заброшены и не исполь-
зуются. Сегодня такого больше нет. Вой-
дите в любой дом и увидите аккуратные 
грядки разных овощей, красивые клумбы 
цветов, ухоженные сады и виноградники 
или компактные теплицы. Рост благо-
состояния отражается в благодарных 
словах людей, растет и их удовлетворен-
ность жизнью.

Сегодня в Кашкадарьинской области 
проживают более 3,6 млн человек. Из них 
1,847 млн трудоспособны. Количество 
занятых граждан составляет 1,231 млн 
человек, из которых 498 тысяч работают 
в официальном секторе и 590 тысяч - в 
неформальном. Есть необходимость тру-
доустроить 83 тысячи человек, уровень 
безработицы составляет 6,3 процента.

В прошлом году 828 помощников 
хокимов достигли значительных резуль-
татов по целевым показателям, утверж-

денным на 2024-й. В частности, 418 884 
человека обеспечены высокодоходной 
работой. Из них около 200 трудоустро-
ены на постоянной и сезонной основе, 
202 795 - зарегистрированы как само-
занятые. К предпринимательству на 
основе самозанятости привлечено 12 647 
сограждан, оплачиваемым обществен-
ным работам - 7498 соотечественников. 
Еще 3748 безработных трудоустроены 
за счет налаживания ремесленнической 
деятельности, а занятость 7141 человека 
обеспечена за счет выделения земель на 
условиях аренды.

По рекомендациям помощников хоки-
мов более 32 тысяч граждан получили 
кредиты в размере 598,5 млрд сумов. В 
основном на реализацию 20 844 сельско-
хозяйственных проектов предоставлено 
438,1 млрд сумов. В том числе на 592 
тепличных проекта выделено 15,3 млрд 
сумов, 3181 проект по плодоовощевод-
ству и садоводству - 39,9 млрд сумов,  
11 910 проектов по животноводству - 
273,1 млрд сумов, 1924 проекта по пти-
цеводству - 21 млрд сумов, 507 проектов 
по рыбоводству и пчеловодству - 13,7 
млрд сумов. Также на 2659 проектов по 
закупке необходимого оборудования 
выделено 74,7 млрд сумов кредитных 
средств.

 Кроме того, льготные кредиты на 
сумму 86 млрд сумов направлены на реа-
лизацию 3793 инициатив в сфере услуг, 
51 млрд сумов - 5695 проектов в сфере 

ремесленничества, 23 млрд сумов - 1527 
производственных проектов, миллиард 
сумов - 151 проект в других направле-
ниях. Более 20 тысяч граждан обучены 
профессиональным и предприниматель-
ским навыкам. В частности, в моноцен-
трах и образовательных учреждениях 
системы занятости учились и получили 
соответствующие сертификаты 10 598 
человек, Высшей школе бизнеса и пред-
принимательства - 568, в негосудар-
ственных образовательных учреждениях 
- 1605, на курсах Торгово-промышленной 

палаты - 3039, в центрах по подготовке 
женщин к предпринимательству - 4532. 

Примерно шести тысячам граждан 
выданы субсидии в размере 22 млрд 
сумов для привлечения их к предпри-
нимательству, обеспечения необходи-
мыми инструментами и оборудованием. 
В частности, на установку теплиц легкой 
конструкции 104 соотечественникам 
выделено 954,5 млн сумов, 49 - на при-
обретение оросительного оборудования - 
101,2 млн сумов, 4649 - на приобретение 
необходимого оборудования и инстру-

ментов - 16,5 млн сумов, 1188 гражданам 
на приобретение необходимого оборудо-
вания и инструментов по другим направ-
лениям - 4,3 млрд сумов. В прошлом году 
4241 юридическое лицо и 13 098 индиви-
дуальных субъектов предприниматель-
ства прошли государственную регистра-
цию.

Учитывая специализацию махаллей, 
особое внимание уделяется обеспечению 
населения стабильным доходом. В част-
ности, в 2021 году в 23 махаллях было 
занято более 60 процентов населения. 
Сегодня благодаря внедрению должно-
сти помощника хокима количество таких 
махаллей достигло 263.

Кроме того, в минувшем году в долго-
срочную аренду аграриям был выделен 
5271 га земли. Помощниками хокимов 
и коммерческими банками в каждой 
махалле запущено 25 582 микропроекта 
общей стоимостью 1,470 трлн сумов и 
создано более 43 тысяч рабочих мест.

В прошлом году в бизнес-среду при-
влечены 193 955 человек. Из них 165 743 
уплатили социальный налог по самоза-
нятости, 13 098 человек являются инди-
видуальными предпринимателями, 4241 
- создал субъекты предпринимательства, 
10 873 - зарегистрировались в качестве 
дехканских хозяйств.

В начале 2024 года насчитывалось 103 
тысячи бедных семей, а уровень бедно-
сти составлял 11,5 процента. Благодаря 
практическим усилиям на 1 октября про-
шлого года этот показатель снизился до 
8,8 процента.

Работа на этом не останавливается. 
Перед нами стоят большие цели. В част-
ности, в целях исполнения задач, наме-
ченных в Указе Президента «О выведе-

нии на новый этап мер по сокращению 
бедности и повышению благосостояния 
населения» от 23 сентября 2024 года, раз-
работали план на 2025-й. На его основе 
26 тысячам граждан для налаживания 
предпринимательства будут предостав-
лены льготные кредиты на сумму 616 
млрд сумов. Также 25,2 млрд сумов суб-
сидий выделят 4141 человеку для соз-
дания стабильного источника дохода. 
Порядка 21,5 тысячи граждан будут обу-
чены профессиям и предприниматель-
ству, обеспечат их занятость. 

В целях увеличения доходов насе-
ления и создания дехканских хозяйств 
высвобожденные из-под хлопка и зерно-
вых 5850 гектаров земли будут переданы 
11 700 гражданам. В махаллях реализуют 
более 33 тысяч микропроектов и обеспе-
чат трудоустройство 66 тысяч человек. 
Будут созданы 6820 юридических и 8395 
индивидуальных субъектов предприни-
мательства.

В 2025 году мы намерены вывести из 
бедности 21 797 семей. Для этого будут 
трудоустроены 83 795 человек. В резуль-
тате реализации этих задач к концу года 
планируется снизить уровень бедности 
до 6,4 процента, уровень безработицы - 
до 5,4 процента.

Мы смело движемся к стабильной эко-
номике на основе социального прогресса. 
Достичь намеченной цели, безусловно, 
непросто. Для этого мы должны рабо-
тать сообща и строго выполнять задачи, 
поставленные Президентом. Только так 
будет развиваться страна, повысится 
благосостояние народа. Самое главное, 
улучшится уровень жизни людей.

Муротжон Азимов.
Хоким Кашкадарьинской области. 

СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: СОКРАЩЕНИЕ БЕДНОСТИ: 
ПЛАНОМЕРНО ДОСТИГАЯ ЦЕЛИПЛАНОМЕРНО ДОСТИГАЯ ЦЕЛИ

Однако проблема в том, что отсутствует этика 
в применении достижений современной науки, 
высоких технологий или инноваций. Здесь доста-
точно напомнить о глубоких знаниях в ядерной 
физике или инженерных технологиях в генетике 
(копирование, редактирование генома), о новом 
поколении интеллектуальных устройств с искус-
ственным интеллектом (мобильные телефоны, 
камеры, дроны, виртуальный мир), которые не 
считаются с личной жизнью. А этические нормы 
должны устанавливать мы, люди. 

Технологии не наделены благородными чело-
веческими качествами. Как уже упоминалось 
выше, существует симбиоз инноваций или тех-
нологий, являющихся продуктом человеческого 
творчества, и этических норм. В эпоху технологи-
ческого развития мы стремимся к тому, чтобы гра-
ницы этики определялись мышлением, основан-
ным на общечеловеческих принципах и глубоком 
понимании последствий внедрения технологий. 
Однако в технологическом развитии настоящий 
симбиоз все больше подрывает цивилизацию в 
широком смысле и в нашей жизни, во всех сферах, 
ослабляя общество из-за технологической, геопо-
литической конкуренции и эгоцентризма (геопо-
литической и материальной заинтересованности, 
виртуальной зависимости, упадка ценностей).

Разумным решением может стать быстрая 
интеграция программ STEM с программами HECI 
в эпоху научного, инновационного и технологиче-
ского развития, а также достижение  устойчивого 
сохранения общечеловеческих ценностей в каче-
стве антидота технологическому эгоцентризму 
или токсичности. Хочу сказать, что в нынешнюю 
эпоху технологий крайне важно постоянно раз-
вивать не только высокотехнологичные навыки и 
умения на основе STEM, но и гуманность, нрав-

ственность, творческий подход и способность к 
полноценному представлению процессов. Надо 
непрерывно работать над собой в данном направ-
лении, периодически проводить личностный 
мониторинг.

Глобальная повестка HECI заключается в том, 
чтобы каждый (пользователь или поставщик тех-
нологий) развивал свои человеческие качества, 
соблюдал моральные и этические границы, твор-
чески подходил к вопросам и проблемам, а также 
обладал более полным и широким видением про-
цесса. Это позволяет нам правильно определить 
принципы и границы вышеупомянутого симбиоза 
«инновации - этика» (или «инновации - человеч-
ность»), гарантирующего устойчивое развитие 
общества. 

Представим, к примеру, какие последствия 
ждут человечество от внедрения в наше общество 
искусственного интеллекта и роботов, которые 
стали неотъемлемой частью нашего образа жизни 
и далеки от ключевых компонентов HECI, таких 
как гуманность, этика, креативность и вооб-
ражение. Искусственный интеллект и роботы, 
выполняющие автономные задачи на основе 
специальных программ, не только улучшают 
качество жизни, но и ставят перед человечеством 
новые проблемы, которые будут иметь серьезные 
последствия в ближайшем будущем. 

Поскольку инновации и изобретения призваны 
служить интересам человека, важно, чтобы в 
цифровом пространстве обладающий высшим 
разумом ощущал свою причастность к событиям, 
происходящим в обществе. Однако в современном 
мире, полном разных новшеств, все чаще наблю-
дается отсутствие таких человеческих качеств, 
как справедливость, искренность, правдивость, 
честность и уважение. Вызывает обеспокоенность 
и тот факт, что эгоизм, равнодушие и отсутствие 
ответственности за будущее все сильнее развива-
ются в технократических слоях.

В свою очередь уместно взглянуть на преды-
сторию достижений в устойчивом развитии Узбе-
кистана за последние восемь лет, которые сегодня 
признает мировое сообщество. Все реформы в 
нашей стране, осуществляемые под руководством 
Президента Шавката Мирзиёева, основаны на 
науке и инновациях, повсеместном внедрении 
технологических достижений и с глубоким пони-
манием важности развития человеческого капи-
тала, стремления к духовному росту, реализации 
национальных ценностей, а также на уважении 
к человечеству, сокращении бедности,  безрабо-
тицы. Призыв «Отныне будем отдавать приоритет 
во всех образовательных учреждениях знаниям 
этики» является гарантией роста экономики, ста-
бильности в обществе.

Итак, почему HECI и какова его роль в устой-
чивом развитии аграрной сферы? Такая квали-
фикация одинаково важна для всех отраслей. Но 
особо актуально это для отечественных агропро-
мышленных инженеров и фермеров, которые обе-
спечивают изобилие нашего ежедневного дастар-
хана. Все процессы в аграрной сфере направлены 
на благо людей, а их основной целью является 
обеспечение продовольственной безопасности, 

социальной и экономической стабильности. При 
этом необходимо обращать внимание не только 
на количество производимой продукции, но и на 
ее качество и экологичность.

В технократном мире, когда сельское хозяй-
ство тесно связано с технологическим развитием, 
механизацией и автоматизацией, цифровыми тех-
нологиями и искусственным интеллектом, как 
мы уже говорили выше, от работников сельского 
хозяйства требуются не только высокие техноло-
гические навыки и умения, но и постоянное раз-
витие в себе этичности, креативности, полного 
представления процессов.

Сегодня сельское хозяйство стало сферой 
широких возможностей для новых подходов и 
реализации прогрессивных идей. Новые техно-
логии, инновационные решения, цифровизация и 
автоматизация, нетрадиционные подходы в сек-
торе являются ключевыми факторами высокого 
уровня развития сельского хозяйства. Однако 
креативность не ограничивается созданием тех-
нологий. Внимание к каждой пяди земли - это 
способность визуализировать и чувствовать жиз-
ненную силу земли, находить гуманный подход к 
обеспечению того, чтобы произведенная продук-
ция была безвредна для окружающей среды, и в 

конечном итоге - для здоровья. В основе такого 
подхода лежат этика, чувство ответственно-
сти, воспитание, умение устанавливать границу 
«невозможного» и придерживаться ее, что обе-
спечивает прибыльное и долгосрочное устойчи-
вое развитие технологических решений. Ибо без 
всего этого трудно достичь дальнейшего развития 
отрасли. 

Таким образом, люди несут ответственность 
не только за использование природы, но и за ее 
сохранение. Ответственность лежит в основе 
каждого действия. Это не просто правовое поня-
тие, но и внутренняя культура. Поэтому крайне 
важно формировать, широко продвигать и пери-
одически актуализировать мировоззрение HECI 
среди фермеров и других специалистов сельского 
хозяйства, которые считаются важными предста-
вителями отрасли.

Вот несколько простых примеров. Обычно в 
каждом действии скрыта заинтересованность. 

Фермер постоянно ищет способы сэкономить 
время и удовлетворить спрос рынка при выращи-
вании фруктов, овощей и бахчевых культур. Это 
считается хорошей деловой практикой. Однако 
существуют также правила использования мине-
ральных удобрений в растениеводстве. Их приме-
нение не должно осуществляться в ущерб земле 
и существам, населяющим ее. Бесчеловечно удо-
брять почву, кратно превысив норму. Ведь при 
этом наносится вред земле и тысячам бесценных 
существ, отвечающим за урожайность. 

Вот здесь-то и вступает в игру потребность в 
человеческой мысли и воображении. Сколько лет 
понадобится земле, чтобы вырастить плодотвор-
ные семена? Благодаря проделанной работе будут 
получены урожаи как минимум в течение четы-
рех-пяти лет, а затем земля останется страдающей 
от засухи и эрозии почвы, превратившись в бес-
плодные поля,  скрипящие под каждым шагом. 
К тому же в результате чрезмерной химической 
обработки население получит токсичный продукт. 
Только воочию представив весь этот ужас, произ-
водитель сможет обуздать свою жажду прибыли. 

Остановимся на значимости концепции этики 
в аграрном секторе. В то время, когда государство 
всесторонне поддерживает аграрный сектор, соз-

дает условия для того, чтобы аграрии не несли 
убытков и могли правильно организовать свою 
работу, к сожалению, имеются случаи невозврата 
в срок льготных средств, выделенных сфере, 
нецелевого их использования.

Бывает и ложное завышение показателей. 
Например, в случае с искажением цифр на весах, 
стремлением к прибыли за счет снижения каче-
ства, что представляет серьезную угрозу для 
сельского хозяйства. Здесь должны гармонично 
сочетаться этика и человеческие качества. Агро-
промышленнику следует понимать это, стре-
миться креативно и научно решать проблемы. 

Подобные неэтичные подходы среди органов 
управления и политиков представляют собой 
серьезную угрозу развитию сектора. Так, на высо-
ком уровне или в международном масштабе поли-
тики делают порой упор только на технологиче-
ские и геополитические подходы к организации 
продовольственных рынков, предлагают необо-

снованные, преднамеренно введенные импортные 
пошлины и устанавливают неэтичные тарифные 
барьеры и не только, которые существенно вли-
яют на развитие сектора. На практике это приво-
дит к уничтожению бесчисленного количества 
продукции, росту цен и дефициту в одном месте и 
потере созданных товаров в другом. Еще раз под-
черкнем: крайне важно, чтобы мировоззрение 
HECI формировалось в мышлении политиков 
и органов управления.

Учитывая эти аспекты, в целях дальнейшей 
реализации принципов гуманности, заложен-
ных в основу реформ главы нашего государства, 
разработана и в настоящее время реализуется 
24-часовая программа обучения и развития HECI 
в сельскохозяйственном секторе. Она включает 
практические и теоретические знания, нужные 
для решения задач. 

Если обобщить, программа дает слушателям 
теоретические основы формирования принципов 
HECI, одновременно представляя ряд гуманных 
качеств, в формате круглого стола с примерами 
из жизни. Состоит из интерактивных и практиче-
ских часов, таких как обмен содержанием произ-
ведений о принципах морали, оценка в ходе урока 
восприятия концепции «невозможного», запи-
сывание «события» или изображение проблемы 
(например, засухи) для расширения воображения. 
По окончании курса будет сформирована способ-
ность подходить к любым технологическим реше-
ниям на основе подхода HECI. 

Министерство сельского хозяйства РУз посте-
пенно внедряет данную систему в высших образо-
вательных учреждениях, в результате чего совер-
шенствуются практические навыки студентов: 
они обучаются способам эффективного исполь-
зования современных агротехнологий. Расширя-
ются возможности адаптации мирового опыта к 
местным условиям. Словом, система HECI играет 
важную роль в повышении качества сельскохозяй-
ственного образования в высших образователь-
ных учреждениях. Цель - чтобы каждый будущий 
специалист в области сельского хозяйства осоз-
нал эти проблемы и необходимость постоянного 
развития своих навыков HECI в соответствии с 
современными технологическими разработками, 
а также регулярного пересмотра собственного 
духовного облика и мировоззрения. 

Особое внимание уделяется повышению ква-
лификации и знаний в этой области каждого 
сотрудника начиная от центрального аппарата 
министерства и заканчивая подведомственными 
организациями. Создание по решению главы 
государства Института повышения квалифика-
ции и переподготовки кадров сферы сельского 
хозяйства при министерстве также способство-
вало достижению указанных целей. Если каждый 
работник центрального аппарата и региональных 
управлений будет четко понимать вышеизложен-
ную идею и действовать в соответствии с ней, 
то по их образу и подобию любой представитель 
аграрного сектора сможет организовать свою 
работу гуманно, этично и креативно.

Чтобы почувствовать себя гуманистом, понять 
важность сохранения чести и достоинства чело-
века и быть благодарным за все блага, которые 
имеем, Министерство сельского хозяйства, регио-
нальные управления и отделы, а также подве-
домственные организации установили сотруд-
ничество с региональными подразделениями 
Общества глухих Узбекистана с целью их привле-
чения в сектор и поддержки общества в решении 
насущных проблем. Это становится повседневной 
практикой в нашей программе HECI.

Вместе с тем в соответствии с поручением 
главы государства мы создаем высшие агротехни-
ческие школы, которые будут работать над реше-
нием определенных проблем в отрасли (напри-
мер, засоление, эрозия пастбищ, цифровизация, 
освоение осушенного дна Аральского моря). А в 
высших образовательных учреждениях наряду 
с инженерами-агрономами, представителями 
других направлений (например, изобразитель-
ного искусства и так далее) организуется работа 
с точки зрения HECI. Цель - обеспечить устойчи-
вость технологических решений. Только тогда мы 
сможем ответить на сложные вопросы технологи-
ческой эпохи с гуманистическими концепциями. 
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Кроме того, в статье 41 Конституции закре-
плено право каждого человека владеть своим 
имуществом. Это означает, что собственник 
имеет полную свободу пользоваться тем, что при-
надлежит ему, как он считает нужным.

Одной из главных целей реформ, которые про-
водятся в стране, будь то социальные, экономиче-
ские или духовные, является забота о человеке и 
семье. Поэтому эти вопросы всегда в центре вни-
мания государственной политики.

Семейные отношения затрагивают разные 
сферы жизни - психологические, нравственные 
и имущественные. При этом последние играют 
особую роль, так как возникают не только между 
супругами, но и родителями, детьми и другими 
членами семьи. Именно эта область семейной 
жизни наиболее подвержена правовому регулиро-
ванию. 

Все положительные и отрицательные процессы, 
происходящие в обществе, отражаются в той или 
иной степени и на семье. Переход нашего государ-
ства от общественных отношений к частной соб-
ственности вызвал изменения и в имущественных 
отношениях между супругами. У семей, благосо-
стояние которых выше среднего уровня, возникла 
потребность в усилении гарантий защиты своего 
имущества. В ответ на эти изменения в 1998 году 
был принят Семейный кодекс Республики Узбе-
кистан. Одним из его нововведений стал брачный 
договор.

Ранее заключение таких договоров было неха-
рактерно для нашего менталитета. Существовало 
несколько причин: низкий уровень достатка, 
отсутствие традиции заключения подобных 
соглашений, сложная процедура оформления и 
недостаточная правовая грамотность населения. 
Однако со временем отношение к брачному дого-
вору меняется, ведь он помогает защитить имуще-
ственные интересы семьи.

В статье 29 Семейного кодекса брачный 
договор представляет соглашение 
лиц, вступающих в брак, или 
соглашение супругов, определяющее 
имущественные права и обязанности 
супругов в браке и (или) в случае 
его расторжения. Целью подобного 
документа является определение 
особого режима имущества 
супругов по соглашению сторон. 

Условия брачного договора действуют как во 
время брака, так и после его расторжения, если 

это указано в самом документе. Закон дает супру-
гам возможность свободно определять правила, 
но есть важное ограничение: все условия должны 
касаться только имущественных вопросов и 
не могут противоречить основным принципам 
семейного законодательства.

При оформлении брачного договора в Респу-
блике Узбекистан нужно учитывать, что будущие 
супруги могут заключить его еще до свадьбы. 
Однако такое соглашение станет законным только 
после официальной регистрации. При этом сам 
факт заключения брачного договора до свадьбы не 
должен восприниматься как давление или стимул 
быстрее зарегистрировать отношения. Регистра-
ция брака просто делает договор действующим.

Если брачный договор оформляется уже 
после регистрации брака, то он вступает в силу с 
момента подписания. 

Опираясь на законодательство Республики 
Узбекистан и зарубежные доктрины, важно сфор-
мировать наиболее приемлемое определение 
понятию «брачный договор». Это добровольное 
соглашение лиц, вступающих в законный брак, 
или соглашение супругов, которое устанавливает 

круг имущественных прав и обязанностей супру-
гов на случай развода.

В последние годы в Узбекистане заключе-
ние брачных договоров стало более распростра-
ненным явлением. Хотя массовым этот процесс 
назвать нельзя, динамика их роста постепенно 
увеличивается.

Действие брачного контракта может распро-
страняться как на уже приобретенное имуще-
ство, так и на то, что планируется купить. Стоит 
заметить, что если какое-то имущество не упо-
минается в брачном договоре, то оно считается 
находящимся в законном режиме собственности 
супругов. То есть при разводе будет делиться.

Договор также может быть пересмотрен в 
судебном порядке, если обстоятельства изме-
нились настолько сильно, что супруги не могли 
этого предвидеть. 

Брачный договор обязательно оформляется в 
письменной форме и заверяется нотариусом. При 
этом краткость и недостаточная детализация норм 
Семейного кодекса часто создают трудности в 
судебной практике. Поэтому возникает необходи-
мость внедрения в законодательство Узбекистана 

системы ведения специального реестра, который 
будет фиксировать не только сам факт заключе-
ния брачного договора, но и его основные усло-
вия, касающиеся имущественного режима.

Такой реестр позволит упростить работу 
судебных органов и нотариусов, а также сделает 
информацию доступной и прозрачной. Особенно 
это полезно для предпринимателей, чьи имуще-
ственные отношения требуют дополнительной 
защиты и четкости в правовом регулировании.

Глава 5 Семейного кодекса регулирует вопросы, 
связанные с общей совместной собственностью 
супругов, порядком владения, пользования и рас-
поряжения этим имуществом, а также с индиви-
дуальной собственностью каждого из супругов, 
включая вещи личного пользования. Определены и 
условия раздела совместного имущества, распреде-
ления долей при его разделе. Учитывая сложность 
и многообразие дел этой категории, существующих 
норм законодательства порой недостаточно для 
судебной практики. В связи с этим предлагается 
на законодательном уровне четко разграничить 
понятия «собственность супругов» и «имущество 
супругов», чтобы исключить трудности в их тол-
ковании. Для урегулирования споров о совмест-
ных долгах целесообразно включить их в перечень 
совместного имущества, указанный в Семейном 
кодексе, и переименовать соответствующую ста-
тью в «Совместное имущество супругов».

Статья 23 Семейного кодекса определяет: 
имущество, нажитое супругами во время брака, 
а также приобретенное до его регистрации на 
общие средства будущих супругов, является их 
общей совместной собственностью, если законом 
или брачным договором не предусмотрено иное. 

К имуществу, нажитому супругами во время 
брака, относятся доходы от работы, предпри-
нимательства и результатов интеллектуальной 
деятельности, полученные ими пенсии, пособия, 
а также иные денежные выплаты, не имеющие 
специального целевого назначения. 

Общим имуществом являются также приобре-
тенные за счет общих доходов супругов движи-
мые и недвижимые вещи, ценные бумаги, паи, 
вклады, доли в капитале, внесенные в кредитные 
учреждения или в иные коммерческие организа-
ции, и любое другое нажитое супругами в период 
брака имущество независимо от того, на имя кого 
из супругов оно приобретено либо на имя кого 
или кем из супругов внесены денежные средства.

Супруги пользуются равными правами на 
общее имущество и в том случае, если один из 
них был занят ведением домашнего хозяйства, 
уходом за детьми или по другим уважительным 
причинам не имел самостоятельного заработка и 
других доходов.

Вопрос о составе супружеского имущества в 
отечественном семейном праве носит неполный 
характер. Представляется, что законодателю сле-
дует воспользоваться практикой деления супру-
жеского имущества на актив и пассив, включая 
в состав последнего общие долги супругов, что 
позволит избежать неясностей употребления тер-
мина «имущество супругов» в доктрине и прак-
тике.

Семейный кодекс устанавливает 
возможность признания брачного 
договора недействительным 
вследствие того, что он ставит одного 
из супругов в крайне неблагоприятное 
положение. В настоящее время суды 
при рассмотрении такого рода дел 
руководствуются не материальным 
положением супруга до брака,  
а возможной долей в имуществе супруга 
при применении к имущественным 
отношениям законного режима. 
Предлагается при употреблении 
понятия «крайне неблагоприятное 
положение» в правоприменительной 
деятельности использовать в качестве 
критерия оценки положения личный 
доход каждого из супругов, а также 
размер его имущества. При этом 
необходимо всякий раз сравнивать 
материальное положение супруга 
до заключения брака и на дату 
опротестования брачного договора.

Стоит отметить, что в нашей стране в отно-
шениях между супругами превалирует именно 
доверительный характер, а не экономический. 
Брачный контракт долго еще будет оставаться 
редкостью при заключении брака.

В Узбекистане от заключения брачного дого-
вора большинство граждан раньше в основном 
отказывались. Но сегодня люди принимают этот 
документ радушно и спешат обезопасить свои 
капиталы. Консерватизм сменяется на здоровый 
расчет, а догмы уступают место новым параме-
трам современной жизни. Сегодня все меньшее 
количество пар считает брачный договор пред-
посылкой брака по расчету. Однако это не значит, 
что данная практика носит массовый характер.

СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ: СОЦИАЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ: 
ПОДДЕРЖКА ВСЕХ И КАЖДОГОПОДДЕРЖКА ВСЕХ И КАЖДОГО

ЛЮБОВЬ И ПРАВО: КАК БРАЧНЫЙ ЛЮБОВЬ И ПРАВО: КАК БРАЧНЫЙ 
ДОГОВОР ЗАЩИЩАЕТ СОБСТВЕННОСТЬДОГОВОР ЗАЩИЩАЕТ СОБСТВЕННОСТЬ

В сфере здравоохранения с целью 
выявления наиболее распространенных 
среди населения сердечно-сосудистых 

заболеваний, диабета и хронической обструктивной 
болезни легких будет организован профилактический 
осмотр 7,1 миллиона человек в возрасте 40 лет  
и старше, а также меры по массовому и селективному 
скринингу 10 миллионов детей в возрасте  
от 3 до 18 лет для раннего выявления 
онкогематологических заболеваний.
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Ярким примером взаимодействия 
государства с обществом является 
процесс разработки и вынесения на 
общественное обсуждение проектов 
документов. Это позволяет гражданам 
участвовать в принятии решений и вно-
сить свои предложения. Особенно важно, 
что при подготовке подобных ключевых 
документов, которые определяют наше 
будущее, государство учитывает мнение 
народа, тем самым демонстрируя откры-
тость и стремление к диалогу. Такой под-
ход укрепляет доверие граждан и способ-
ствует развитию общества.

Ежегодно для реализации Стратегии 
«Узбекистан - 2030», направленной на 
развитие страны, утверждается Госу-
дарственная программа. Определенные 
в ней цели и задачи играют ключевую 
роль в последовательном выполнении 
положений стратегии.

В этом контексте проекты государ-
ственных программ выносятся на обще-
ственное обсуждение, после чего на 
основе предложений и замечаний проект 
будет доработан и усовершенствован.

Итак, в проект включены цели из Стра-
тегии «Узбекистан - 2030» и инициативы, 
предложенные Президентом страны в 
выступлениях на заседаниях палат Олий 
Мажлиса 18-20 ноября 2024 года. Доку-
мент предусматривает 295 практических 
мероприятий, разработку и утверждение 
87 нормативно-правовых актов, целевые 
индикаторы на 2025 год по пяти приори-
тетным направлениям. Учтены мнения, 
предложения и инициативы, озвученные 
за последние годы депутатами, предста-
вителями общественности и экспертами.

Мы также ознакомились с этим про-
ектом и выразили свое мнение. Так, в 
рамках 1-го приоритетного направле-
ния («Создание достойных условий для 
потенциала реализации каждого чело-
века») Стратегии «Узбекистан - 2030» с 
2025 года планируется внедрить эффек-
тивную систему оказания первичной 
медико-санитарной помощи населению 
в семейных поликлиниках и врачебных 
пунктах, а также махаллинских медпун-
ктах. Предусматривается налаживание 
деятельности многопрофильных цен-
тральных поликлиник как консультатив-
но-диагностических при центральных 
больницах, перевод очереди на прием к 
врачу полностью в электронный формат. 
Наряду с этим медицинские учрежде-
ния, оказывающие специализированную 
медпомощь на региональном уровне, 
будут реорганизованы в современные 

многопрофильные клиники с управлен-
ческой, финансовой и организационной 
точки зрения.

Радует тот факт, что принимаемые в 
системе здравоохранения меры разрабо-
таны с учетом интересов всех возрастных 
групп населения на основе детального 
анализа потребностей людей с разными 
заболеваниями. Если медицина будет 
продолжать совершенствовать свои 
методы с учетом мнений специалистов 
и пожеланий общественности, уровень 
доверия к государственным медицин-
ским услугам повысится.

В сфере здравоохранения с целью 
выявления наиболее распространенных 
среди населения сердечно-сосудистых 
заболеваний, диабета и хронической 
обструктивной болезни легких будет 
организован профилактический осмотр 
7,1 миллиона человек в возрасте 40 лет 
и старше, а также меры по массовому и 
селективному скринингу 10 миллионов 
детей в возрасте от 3 до 18 лет для ран-
него выявления онкогематологических 
заболеваний. 

Необходимо повышать эффективность 
предупреждения неинфекционных забо-
леваний и продвигать в обществе идеи 
здорового образа жизни. В связи с этим 
в пунктах 31 и 32 проекта Госпрограммы 
предусмотрены меры, направленные на 
повышение физической активности насе-
ления. В частности, планируется прове-
дение индивидуальных и массовых меро-
приятий, посвященных правильному 
питанию, физической культуре.

В Стратегии «Узбекистан - 2030» осо-
бое внимание уделяется образователь-
ной системе, внедрению инновационных 
методов обучения и повышению квали-

фикации педагогов. Цель - обеспечить 
доступ молодежи к качественному обра-
зованию и высокой профессиональной 
подготовке. В частности, 7-я цель страте-
гии определена как «Расширение охвата 
высшим образованием, повышение каче-
ства подготовки специалистов с выс-
шим образованием». Основная задача -  
привлечение большего числа граждан к 
высшему образованию путем дальней-
шего увеличения квот приема исходя из 
спроса и потребностей. Главное - акцент 
на качестве подготовки специалистов с 
высшим образованием, а не на количе-
стве.

В 2025 году поставлены следующие 
задачи: довести охват детей шестилет-
него возраста системой подготовки к 
школе до 98 процентов, создать и вне-
дрить в практику новые учебники 65 наи-
менований, тетради для упражнений и 

методические пособия по общеобразо-
вательным предметам для общеобразо-
вательных учебных заведений. В целях 
широкого привлечения частного сектора 
к развитию общего среднего образова-
ния планируется увеличить количество 
негосударственных общеобразователь-
ных школ до 600.

В 9-й цели стратегии предусмотрено 
«Обогащение фундаментальных иссле-
дований новыми направлениями исходя 
из современных требований». В этом 
году доля направляемых на стажировки 
в зарубежные научные организации и 
вузы научных работников в возрасте до 
35 лет в общем их числе будет также уве-
личена до 80 процентов. 

Если в 10-й цели стратегии предусмо-
трено «Усиление прикладных исследова-
ний в наиболее быстроразвивающихся 
отраслях экономики, внедрение кла-

стерной системы «предприятие - вуз -  
научная организация», то в 11-й - «Уве-
личение доли молодых исследователей, 
поддержка их научных изысканий». Для 
достижения этих целей планируется уве-
личение числа инновационных (спин-
офф) предприятий, расширение квот для 
стажеров-исследователей, а также для 
базовой докторантуры, докторантуры и 
целевой докторантуры.

Проект Государственной программы 
выделяет ключевые задачи по развитию 
образования и науки в нашей стране.  
В частности, планируется внедрение 
сертификации учителей, работающих 
с детьми с особыми образовательными 
потребностями, а также создание в 
каждом районе и городе республики как 
минимум одной общеобразовательной 
школы, отвечающей стандартам инклю-
зивного образования.

В целях улучшения человеческого 
потенциала и создания благоприятной 
среды для получения образования с 
2025/2026 учебного года Центрально-
азиатский университет изучения окру-
жающей среды и изменения климата 
определен ведущим высшим учебным 
заведением в таких областях, как эколо-
гия, охрана окружающей среды и изме-
нение климата.

Также в этом университете намечена 
подготовка кадров по направлению 
«Циркулярная экономика». В Респу-
блике Каракалпакстан, областях и городе 
Ташкенте будет налажена деятельность 
«зеленых техникумов» Центральноази-
атского университета изучения окружа-
ющей среды и изменения климата.  

Количество грантовых мест в высших 
учебных заведениях постепенно увели-
чится, и государственный заказ достиг-

нет 25 тысяч в таких направлениях, как 
точные и естественные науки, техника 
и технологии, услуги и медицина. В 
рамках гармонизации международного 
опыта и подготовки руководящих кадров 
фонд «Эл-юрт умиди» выделит до 20 
квот на конкурс стипендий по образова-
тельным программам в области эколо-
гии, охраны окружающей среды и изме-
нения климата.

Проект Государственной программы 
на 2025 год охватывает широкий спектр 
задач и мер, включая не только социаль-
ные и экологические вопросы, развитие 
зеленой экономики, но и совершенство-
вание государственного управления, 
судебной системы, внешней политики, 
обеспечение безопасности.

Реализация этих целей в рамках Госу-
дарственной программы сыграет важную 
роль в прогрессивном развитии страны. 

Убежден, что по итогам обществен-
ного обсуждения проекты будут усовер-
шенствованы. В связи с этим призываю 
всех принять активное участие в данном 
процессе.

Бахром Абдуллаев.
Председатель Комитета Сената 

Олий Мажлиса РУз по вопросам 
науки, образования и здравоохранения.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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В публикации главный редак-
тор газеты и автор статьи Павел 
Новотны рассказывает о своем 
путешествии в нашу страну, в 
частности Самарканд и Бухару, 
которые «позволят вам почув-
ствовать себя так, будто вы пере-
неслись во времена расцвета 
Великого шелкового пути и его 
торговых караванов».

«Сказки прекрасной Шахе-
резады «Тысяча и одна ночь», 
чудесные приключения Алад-
дина и его друга в волшебной 

лампе - джинна или интересные 
истории Ходжи Насреддина, 
который в сознании народа явля-
ется символом интеллекта и 
мудрости, - все это неотъемлемая 
часть восточной мифологии», - 
сообщил автор, вдохновившись 
легендами древнего мира.

В статье отмечается, что тор-
говцы, путешествовавшие по 
Шелковому пути, жертвовали 
свои деньги на строительство 
множества мечетей, медресе и 
других религиозных сооруже-

ний в Центральной Азии. «Даже 
сегодня они поражают воображе-
ние любого туриста своей изы-
сканной архитектурой и убран-
ством», - отметил автор.

В публикации предоставлена 
подробная информация об исто-
рии городов Узбекистана, их архи-
тектурных сооружениях, дости-
жениях древних мыслителей, а 
также о туристической инфра-
структуре и условиях, созданных 
в этих городах.

ИА «Дунё».

ПОПУЛЯРНАЯ СЛОВАЦКАЯ ПОПУЛЯРНАЯ СЛОВАЦКАЯ 
ГАЗЕТА ПОСВЯТИЛА ГАЗЕТА ПОСВЯТИЛА 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК  СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК  
ПУТЕШЕСТВИЮ В УЗБЕКИСТАНПУТЕШЕСТВИЮ В УЗБЕКИСТАН

СМИ о нас

Приложение к словацкой газете Hospodárske noviny - журнал Reportaz опубликовал 
специальный выпуск под заглавием «Страна, где оживают истории «Тысячи и одной ночи».

Реклама

СПОТКНУЛИСЬ,  
НО СУМЕЛИ ПОДНЯТЬСЯ
Прямо скажем, первый квалификационный 

барьер узбекистанки одолели с большим скри-
пом, и это несмотря на то, что играли в род-
ных пенатах. Они даже значились в подгруппе 
в числе фаворитов в компании соперниц из 
Австралии, Кувейта, Филиппин и Туркмени-
стана. 

Стартовый матч с гостями из Филиппин про-
валили. Таково мнение большинства экспертов. 
С первых же минут землячки захватили ини-
циативу, создали несколько голевых моментов. 
Только один из лидеров сборной, бомбардир 
чемпионата Узбекистана Людмила Карачик, 
выступающая за легендарную каршинскую 
«Севинч», упустила как минимум три воз-
можности распечатать ворота гостей. Правда, 
она все же отличилась: добилась дубля за две 
минуты до финального свистка этой встречи. 
Однако в целом сборная Узбекистана оказалась 
в роли догоняющей. Итог неожиданный - 3:3. 

Впрочем, надо отдать должное сборной, 
приехавшей из Манилы. Несколько игроков 
стажируются на чемпионате Испании. Глав-
ный тренер тоже из этой страны, в которой 
знают толк в футзале - испанки входят в миро-
вую элиту мини-футбола. 

Так, коллектив Филиппин ведет подготовку 
к предстоящему мундиалю у себя на родине. 
Намерены выступить достойно. У команды 
свой почерк, разнообразен тактический арсе-
нал. Это те базовые компоненты, которые пока 
не очень-то проглядываются в действиях подо-
печных Ф. Зокирова. 

Разумеется, против следующего сопер-
ника - сборной Кувейта наши девушки вышли 
на площадку спорткомплекса «Юнусабад» 
с иным настроем, дабы реабилитироваться 
перед болельщиками. Зрители не обманулись 
в ожиданиях. Одержана убедительная победа -  
5:0. Результат вроде бы впечатляющий, но 
напомним, что выиграли у явного аутсайдера 
в группе С. 

Забегая вперед, подчеркнем: представители 
Кувейта изначально считались аутсайдерами 
и в четырех поединках не вписали ни одного 
балла в свой актив с удручающей отрицатель-
ной разницей забитых и пропущенных мячей -  
4:18. 

 Кто есть кто - решалось в схватке с дру-
жиной Австралии, главным конкурентом на 
первое место в подгруппе. В двух предыдущих 
матчах девушки с Зеленого континента без 
видимых усилий одолели оппонентов из Тур-
кменистана (6:1) и того же Кувейта (5:0). Как ни 
пытался тренерский штаб сборной Узбекистана 
перекраивать состав квартетов, изменить ход 
игры не получилось. Наши землячки выгля-
дели уставшими на фоне быстрых и мобиль-
ных противников. И тем не менее благодаря 
вездесущему капитану Ферузе Турдибаевой и 
отменной реакции вратаря Севары Нуруллае-
вой (обе - воспитанницы «Севинч») за полторы 
минуты до окончания встречи счет в пользу 
австралийских игроков был минимальный - 
1:2. Фаррух Зокиров пошел ва-банк, выпустив 
на площадку полевого игрока вместо вратаря. 
Риск не оправдался. Третий мяч гостьи забили 
уже в пустые ворота. Поражение. 

Перед завершающим туром для нас сложи-
лась критическая ситуация. Если австралийки 

уже обеспечили себе билеты на поездку в 
Китай, одержав три победы подряд, а команда 
Филиппин набрала семь очков, то сборной 
Узбекистана с четырьмя баллами необходим 
был только выигрыш (желательно с крупным 
счетом) у визави из Туркменистана, чтобы 
занять вторую позицию, которая позволит 
сыграть в финальной части Кубка Азии. И это 
при том, что филиппинки проиграют фаворит-
кам из Австралии.

Как говорится, не опускай руки, ибо риску-
ешь сделать это за минуту до того, как про-
изойдет чудо. И случилось то, чего ждали 
болельщики, заполнившие трибуны «Юну-
сабада». Честолюбивая дружина Австралии, 
строго соблюдая спортивный принцип, вы -
играла (2:1), а наши девушки одолели сопро-
тивление амбициозной сборной Туркмени-
стана - 6:2. В столь значимую победу особый 
вклад внесла еще одна представительница 
каршинского женского футбола Мафтуна 
Шоимова, забившая сразу пять (!) мячей. В 
отборочном туре стала безусловным бомбар-
диром. На ее счету всего восемь голов в трех 
матчах (один она пропустила из-за перебора 
желтых карточек).

Наша команда оказалась в числе 12 право-
фланговых в Азии. В КНР ей предстоит высту-
пить в компании таких грандов мини-футбола, 
как сборные Ирана и Японии (финалисты про-
шлого континентального чемпионата), хозяев 
поля китаянок, а также пробившихся сквозь 
сито отбора представителей Индонезии, Гон-
конга, Вьетнама, Китайского Тайбэя, Таи-
ланда, Бахрейна, взять реванш над дружиной 
Австралии и вновь сразиться с коллективом 
Филиппин, который по результатам селекции 
признан лучшим среди команд в четырех под-
группах, занявших третье место. 

Положение команд в группе С
Сборные
1. Австралия 
2. Узбекистан
3. Филиппины 
4. Туркменистан
5. Кувейт

ЕЩЕ ЕСТЬ ВРЕМЯ 
Смогут ли наши соотечественницы оказать 

конкуренцию именитым соперницам на пар-
кетных площадках Поднебесной, чтобы про-
биться в призеры Кубка Азии? Ведь только 
трем командам от Азии предоставляется право 
выступить на чемпионате мира.  

- У нас хорошие традиции в женском фут-
боле, - заявил Алишер Файзиев, которого назы-
вают ходячей энциклопедией по развитию 
футбола среди девушек, в том числе и по фут-
залу. - Республиканские первенства, в которых 
участвовало с десяток команд, проводились 14 
сезонов. Неизменным победителем становилась 
«Севинч». Каршинский клуб пока единствен-
ный из тех, кто занимается развитием футбола 
не только на большом поле, но и в футзале. 
Остальные команды совмещали эти две разно-
видности игры миллионов. Фундамент, зало-
женный спонсором - коллективом Шуртанского 
газохимического комплекса при Алишере Сул-
танове, настолько прочный, что еще в 2005 году 
на первых Азиатских играх в Таиланде сборная 
Узбекистана по мини-футболу, костяк которой 

составляли каршинские девушки, заняла пер-
вое место. Это спортивное достижение стало 
вторым в летописи развития узбекских игро-
вых видов после успеха мужской дружины на 
Асиаде-94 в Хиросиме (Япония). Повторить эти 
результаты пока не удается. 

По инициативе Алишера Саидаббосовича 
в областном центре Кашкадарьи три года 
проводился международный турнир по фут-
залу, - продолжил А. Файзиев. - Оспаривать 
учрежденный им кубок приезжали клубы из 
России, Японии, Иордании, Украины и Ирана. 
Лишь однажды почетный трофей покидал 
Карши. Команда «Севинч» довольно уверенно 
выигрывала. Даже у коллектива Ирана, кото-
рый ныне возглавляет континентальный рей-
тинг в женском мини-футболе. 

Действительно, основа была заложена креп-
кая. Такой базы, как у «Севинч», нет ни у кого, 
даже у прославленной в прошлом «Анди-
жанки». Свой стадион, игровой зал, восстано-
вительный центр с медпунктом, небольшая 
гостиница в подтрибунных помещениях, сто-
ловая, рядом бассейн, арена для пляжного фут-
бола (единственная в республике). Укомплек-
тована тренерская группа, в которой довольно 
плодотворно работают наставники с талантли-
выми девочками. Селекционная работа прово-
дится практически во всех районах области. 
Был даже филиал в Сурхандарье. 

Представлен пример, как необходимо 
системно развивать женский футбол на клубном 
уровне. Никто его не подхватил. При нынешнем 
походе, когда команды девушек создаются при 
профессиональных мужских клубах и финан-
сируются по остаточному принципу, женский 
чемпионат приходит в упадок. Матчи женщин 
проходят на тренировочных полях. 

В прошлом сезоне «Севинч» и вовсе была 
вне конкуренции: безоговорочно выиграла 
во всех матчах, отправив в ворота соперниц 
свыше 160 мячей, а пропустив лишь восемь. 
В музее этой команды, тоже оказавшейся в 
финансовой зависимости от «Насафа», еще 
также Кубок Узбекистана и Суперкубок. Боль-
шие достижения. Но отсутствие полноценного 
соперничества привело к тому, что на клубном 
чемпионате Азии «Севинч» потерпела полное 
фиаско в большом футболе. 

Сохранилась инерция в футзале, хотя пер-
венство страны по этой футбольной дисци-
плине не проводится уже несколько лет. В 
составе нынешней сборной половина из заяв-
ленных игроков - воспитанницы «Севинч», 
у которых еще остались навыки действий в 
мини-футболе. 

Будем надеяться, что руководители новой 
Федерации футзала Узбекистана, избранные в 
конце минувшего года, изменят сложившиеся 
тенденции в женском футболе и из имеющихся 
в распоряжении игроков смогут представить 
конкурентоспособную сборную в мае на Кубке 
Азии в Китае. 

Еще есть время, хотя его осталось мало. Заме-
тим, что летом прошлого года наша сборная 
участвовала в международном турнире в КНР и 
смогла переиграть не только хозяев соревнова-
ний - китайскую сборную, но и представителей 
Ирана и Вьетнама. Будучи в хорошей спортив-
ной форме, наши девушки заняли первое место. 
Могут ведь. И это вселяет оптимизм.

Тимур Низаев. 
 «Правда Востока».

Эксклюзив

НЕ ЖДАТЬ ТЕХ, КТО ПОЗАДИНЕ ЖДАТЬ ТЕХ, КТО ПОЗАДИ
Женская сборная Узбекистана по мини-футболу на отборочном турнире розыгрыша Кубка Азии, прошедшем  

в Ташкенте, завоевала путевку в финальную стадию континентального первенства. Теперь в мае в Китае наша 
дружина поборется за право участия в чемпионате мира, который впервые организуется под патронажем ФИФА 

на Филиппинах. Каковы шансы команды республики под руководством главного тренера Фарруха Зокирова 
поехать на мундиаль? Основания для столь завышенного ожидания от наших девушек есть. И вот почему.
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